
 

 

 

 

 

 

      

 

機械に頼りすぎない人に！！ 
 統括校長 中川 久亨（なかがわひさみち） 

 少し前ですが、大学の理工学部の教授の先生方とお話する機会がありました。本校の教室をご覧にな

り、75インチの電子黒板や実物投影機が常設され、さらに児童には一人一台パソコンが導入されている

ことから、「話には聞いていましたが、板橋区の小学校では ICT の導入がこんなに進んでいるんですね。」

と言われました。本区の ICT 環境は、他地区と比較すると非常に恵まれた環境であるともお話しになり

ました。 

 さて、話をしていくと、徐々に『発想の豊かな人間を育てるために』という話題になっていきました。 

 非常に興味深かったのがカーナビの話です。理工学部に携わる学生が運転する車に同乗した時のこと。

その先生が「○○に行くなら、あそこを曲がった方がいいよ！」と伝えると、「いいえ先生、カーナビ

ではそのルートは出ていません。カーナビどおりに…。」「私は○○には何度も行っているから、絶対

にあそこを曲がった方がいいんだよ。」 結局、その学生に押し切られ、カーナビどおりのルートで行く

ことになり、自分が運転する時よりも約 10 分長く時間がかかったそうです。現在のカーナビは非常に

優れていることも認識していますが、この話を聞いている時にカーナビがない頃のことを思い出しまし

た。初めて行く場所であれば、目的地がどの辺にあるのか、またどのようなルートで行けばよいのか、

前もって道路マップを見ながら考えたものです。あまりに便利になった世の中ですから、今ではそんな

「予習」は必要なくなりましたが、裏を返すと「自ら考えるという大切な機会を失った」と思わざるを

得ません。 

 また、別の話についても盛り上がりました。本校のように、電子黒板を使って画面を大きくできる一

斉提示に優れた機器を活用することは、とても有意義です。しかし、子供たちが自分で記憶に残す大切

な手段…「ノートの使い方」についてはどうしているのか。 

 ある文具メーカーの人材雇用の話をお聞かせいただきました。集団面接で話し方や知識について聞か

せてもらった後、次にメモをとらせるそうです。選考合格の基準は、白紙の用紙の使い方です。どのよ

うな字を書いているのかということもある程度は判断の対象となるそうですが、一番はレイアウト、つ

まりは与えられた用紙をどのように使っているのかであり、字の大きさや余白の使い方を見るとのこと。

それを見て、クリエイティブな人材であるかどうかを判断しているとのことでした。 

 これは、子どもの頃からの「ノートの使い方」です。学校としても大きな課題でもあります。担任が

替わるとノートの使い方も変わってしまうのが一般的ですが、子供たちの思考過程をいかにスムーズに

することができるかを考え、よい方法を見つけて学校として統一することが必要と考えています。そし

て、板書の文字をただ写させるだけではなく、その子がどのような考えで問題を解決していったのか、

思考過程が分かるノート指導を見つけていくことが重要であると思っています。 

 日頃、なかなかお話する機会のない大学の先生と、とても有意義な時間を過ごすことができたことに

感謝するとともに、どんなに便利な環境であっても機器に頼りすぎることなく、その機器を道具として

しっかりと使いこなせる、心豊かな人間を育てていきたいと心から感じる機会となりました。 
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９月　行事予定

1 金
2学期始業式
4時間授業　避難訓練

☆

2 土 ☆

3 日

4 月 4時間授業　SC ☆

5 火 計測(4・6)　給食始　SC ☆

6 水
計測(1・5)　放課後補習教室(5)　定時
退勤日

☆

7 木
計測(2・3)　読み聞かせ(1・2)出前授業
(4)

☆

8 金
安全指導　水泳指導終　放課後補習
教室(3)

☆

9 土 ☆

10 日

11 月 委員会活動　ＳＣ ☆

12 火 SC ☆

13 水 放課後補習教室(5)　定時退勤日 ☆

14 木 ☆

15 金 放課後補習教室(3) ☆

16 土 土曜授業プラン　出前授業(6) ☆

17 日

18 月 敬老の日

19 火 SC ☆

20 水 放課後補習教室(5)　iCS委員会 ☆

21 木 ☆

22 金 放課後補習教室(3)　北野こどもの日 ☆

23 土 秋分の日

24 日

25 月 クラブ活動　SC ☆

26 火 4時間授業　SC ☆

27 水 稲刈り体験(2)　放課後補習教室(5) ☆

28 木 稲刈り体験予備日　5時間授業 ☆

29 金 前期あゆみ配布　放課後補習教室(3) ☆

30 土 ☆

10/1 日 都民の日

☆ … あいキッズ

ＳＣ … スクールカウンセラー来校日

（　） … 学年
 

９月の生活目標 

「規則正しい生活をしよう」 

定時退勤日について 

質の高い教育活動の実現を目指し、板橋区が策定し

た「板橋区立学校における働き方改革推進プラン」に基

づき、本校では教員の定時退勤日（１６：３０勤務終了）を

設けています。９月の定時退勤日は、６日（水）、１３日

（水）の２日間です。定時退勤日は、１６：３０以降学校電

話がつながらなくなる場合がありますので、ご了承くださ

い。 

今月２２日は「北野こどもの日」です。「北野こ

どもの日」は、朝の会等を通して、命の大切さ

や生命を尊重すること等について、児童も教職

員も一緒になって考える日です。 

学校保健委員会報告 
学校保健委員会は、本校児童の心身に関わる状況の情

報収集と伝達を図り、よりよい育ちに向けその対策を協議

し、学校医より指導助言を得る委員会です。今年度は、８月

３０日（水）に本校の学校医の先生、ＰＴＡ役員、委員の皆

様、本校関係教職員が参加し、実施しました。 

本校児童の身体発育の状況、各種健診検査（内科・眼

科・耳鼻科・歯科・視力）の結果、本校の体力向上の取り組

み、板橋区の学校給食の概要や本校の給食の様子、食物

アレルギー対応等についての話がありました。 

 各学校医の先生方からは、本校の児童の検査結果に基

づく所見や学校保健活動についてのご指導をいただきまし

た。 詳しい内容につきましては、「ほけんだより」等でお伝

えしていく予定です。 

 

第 2回ＣＳ委員会報告 
７月１９日（水）に、第２回ＣＳ委員会が行われました。今

回は、本校の教職員も参加し、「学校と地域で育てる北野

の子」を熟議のテーマとして、学校の教育活動への地域人

材の具体的な活用方法について話し合いました。 

○主な意見 

【学習発表会に向けて】 

・町会長、近隣保育園・幼稚園、農家の方等と連携し、イ

ンタビューをする。 

・各分野における専門家を探して、ゲストティーチャーとし

て招く。 

→こういった取組に向けて、ＣＳ委員やコーディネーター

を介して人材発掘を行っていく。 

【通常の教育活動において】 

・教員が行っている日常的な業務について、地域人材で

担える部分があるのではないか。（夏休みの植物の水

やり、校庭のライン引き、クラブ活動のサポート、各種教

育活動へのゲストティーチャーや手伝いとしての参加

等） 

・日々の教育活動へのサポートをするには、そのシステム

をどう整えるかが課題。簡単に登録をして、気軽に参加

できるような形が理想である。 

今後も、より具体的な取組を考え、北野小の教育活動の充

実を図っていきたいと考えています。 


